

保育北九州

平成24年4月1日
発行 北九州市保育所連盟
〒805-0019 北九州市八幡東区
中央2丁目1-1
(レインボープラザ5F)
電話 (093)661-2153 番
発行人 平 沢 茂
編集人 日 野 真 人

2012167



〈写真提供 若松 支部〉

れんげの花 いっぱい どれだけつんだ？

表紙	1
視点・平成24年度保育課展望	2～3
二人三脚	4～5
研修報告	6～7
雑感・編集後記	8

労働強化のため保母自殺などの文字が躍る。

それらに対して全国的な童謡デモ・雨傘デモや各地で出された保母生活白書などが世論を動かしたとあり、何故か児童扶養手当が開始された年と重なる。

震災から一年、夢、希望が持てない子どもたちはどうなるのだろうかという訴えが放映されたが、子どもに夢、希望をかける保育という営みは、常に社会・経済の変動に大きく左右されながら、何れの場合も強い期待が寄せられ、過剰ともいえる要求が打ち出される。

高度経済成長時には、飛躍的に質量ともに発展し、保育者の地位も労働条件もそれなりに整備されたが、オイルショック後の嵐は保育所にも吹きつけ、今、再び待機児童、経済危機などによって新たな保育システムが法案化されようとし、細部の方向性が不透明なまま大きな不安や憶測が保育を志す人々を減少させ、売り手と買い手の関係は、子どもに与えられる喜びや至福の時を喪失させ、責任の重さとミスマッチの処遇は現役にさえ退職の迷いを生じさせている。又、我が国における文政行政・福祉行政の力関係の差が新システムの行方に不安を抱かせる要因の一つになっているのも否めない。

子どもの現在が日本の未来、子育ては良き人材との出会いが必須。子どもの傍に、生き生きと在る保育者の確保を緊急の課題として取りくむ必要を痛感している。

藤岡 佐規子

「保育所園庭の芝生化」

元気な子どもたちの育成を目的とし、跳んだりねたりできるよう、平成二十三年度にモデル事業として実施した保育所二箇所の成果を踏まえ、二十箇所で実施します。

「多様な保育サービスの充実」

保護者の多様な保育ニーズに応えるため、新設保育園などで延長保育や一時保育を新たに開始します。

「保育所適正配置等の推進」

早朝保育所の民営化を行い、日明・到津地区及び折尾・本城地区の新設並びに初音保育所の民営化を進めるとともに、民間保育園の改築や大規模修繕を支援します。

「家庭的保育事業」

保護者の就労等で保育に欠ける生後四十三日目から原則2歳の児童の保育需要に対応するため、家庭保育員を二箇所増設します。

「子育て支援総合

コーディネートター

配置事業」

「子育て支援サロン」が「あちえーれ」に子育て支援総合コーディネーターを配置し、引き続き北九州市保育所連盟及び北九州市保育士会の協力を得て、育児相談・情報提供の充実を図ります。

「保育カウンセラー事業」

虐待等が疑われる児童やその保護者に対応する保育所を訪問し、相談機能の強化や家庭保育力の向上を図るための支援を行う保育カウンセラー事業を引き続き実施します。

「親子通園事業」

発達が気になる子どもを保護者とともに受け入れ、保育所での遊びや体験、相談を通じて継続した支援を行う親子通園事業を、引き続き市直営の東篠崎保育所と黒崎保育所とで実施します。

国では、三月二日に、子ども・子育て新システムに関する基本制度と

その法案の骨子を正式決定し、今後、法案の作成作業を急ぎ、税制抜本改革とともに今国会への提出を行うとされています。

本市としても、新システムは、市民の利用や保育所の運営に大きな影響を及ぼすことから、今後とも地方公共団体の立場で、適宜、国に対して提案を行うとともに、保育関係者の皆さまと様々な場を活用して意見交換を行っていきたくと考えています。

皆さまにおかれましては、社会の希望であり未来への力である子どもたちの成長の根っこを支える保育を、今年度もよろしく願っています。

保育座談会

行政と現場とが保育の諸問題について率直に語り合う「保育座談会」が行われています。
武藤係長と北野保育士会長を世話人に、すでに2回開催されています。

テーマは、「認可外保育」「家庭保育員」「給食」「保育士不足」「飼育動物」など多岐にわたっています。



好評連載の「二人三脚」第三回は、若松区支部長 伊高繁男先生、同保育士会会長の萩野いくの先生に、それぞれの保育園で保育北九州編集委員が平成二十四年二月九日に、お話を伺ったものを編集して掲載いたします。

聞き手・「保育北九州」編集委員
（以下・編集）
話し手・日吉保育園
園長 伊高 繁男 （以下・伊高）
話し手・古前保育所
所長 萩野いくの （以下・萩野）
（編集）宜しくお願ひします。最初の質問ですが、保育の仕事



伊高繁男 支部長



萩野いくの 保育士会長

ファイルNo.3
若松支部

に就かれたきっかけはなんでしょう？

（伊高）父親が理事長をされていて、私は2代目です。神職でもありますので、まずお宮を継ぐ事が第一でしたが、幼稚園と保育園ができ、兄妹3人でするので必然的に男である私が継ぎました。北九州で神職を兼任しているのはたぶん私一人だと思います。

（萩野）何より子どもが好きと言うことです。始めは東京の方で勤めていました。その後も乳児保育所に長く勤めました。

大きい子どもたちより赤ちゃんの保育が長かったです。

（編集）伊高先生は神職もなさっていて日々忙しい事と思いますが、休日はどうお過ごしでしょうか。ご趣味のことなども教えてください。

（伊高）基本三百六十五日休日はありません。どうしても皆さんの休日の土・日・祝日に祭典を——例えば地鎮祭・初宮詣・厄祓・交通安全祈願等のお願いをされますので、休む事はなかなかできません。趣味といったら読書でSF物が好きです。現実逃避ですね（笑）。それと今は子どもたちも大きくなって共に行動しなくなりましたが、時間があれば旅行です。キャンセルになつたりしますが…。

（萩野）自分では運転しませんが、日常を忘れるためにドライブですね。気持ちの切り替えのため、体がきついても季節が感じられる場所を求めて出かけます。特にやまなみハイ



ウェイや九重が好きです。自然の中の木々や草花が時間によって色を変化させる様子を見る事が大好きです。三景の湯からの景色がとても素敵ですよ。

（編集）マイブームなどありますか
（伊高）ラジオを聴いてお気に入り
のアーティストや曲をチェックしてパソコンから落とし、それを編集してオリジナルのCDを作っています。



(萩野) とにかく寝
 (編集) ストレス発
 散が健康維持に繋
 がっていくという事
 ですね。

(萩野) 旬の食物を手に入れるため

に——ドライブの口実です
 が白菜、メロン等産地に行
 ったりします。

(編集) ご自分の性格のプチ自慢を
 お願いします。

(伊高) 決められた事は素早くこな
 して行く事。後に延ばさない
 ところです。

(萩野) 鹿児島出身で六人兄妹、女
 性は私一人なんです。薩摩の
 人は特に何でも男が一番、そ
 の中で育てられてきた為か忍
 耐強くなったところでしょう
 か。

(編集) お二人ともご夫婦仲がとて
 も良いとお聞きしております。
 夫婦円満の秘訣は何で
 しょうか？

(伊高) お互い束縛しないことです。
 喧嘩しても次の日まで持ち越
 さない事ですね。

(萩野) 人それぞれあると思います
 が、共通の趣味を通して過ご
 す事ですね。

(編集) 最後に何か健康に気をつけ
 ている事がありますか

(伊高) 健康とは言えないかもしれ
 ませんが、一日の終わりにT
 Vを観ながらお酒を
 飲んだり読書をした
 りする事がストレス
 発散になります。

- 優勝 八幡東支部
- 準優勝 門司支部
- 第3位 八幡西支部
- 第4位 小倉北支部
- 第5位 小倉南支部
- 第6位 若松支部
- 第7位 戸畑支部



八幡東支部おめでとう！ 総合レク・ボウリング大会

平成二十三年度保育所職員総合レ
 クリエーションボウリング大会が去
 る二月五日、桃園シテイボウルで盛
 大に開催された。

各支部応援団の歓声の中、一球ご
 との熱闘の末、見事八幡東支部が栄
 冠を手にした。

る事ですね。そして食べる事、
 フルーツと魚が好きです。

(編集) とても即決力があり相談す
 るとすぐに解決に導いてくれ
 るという支部長、穏やかで自
 然をこよなく愛する保育士会
 長、これからお二人で若松
 支部を支えてくださるでしよ
 う。本日はどうもありがとうございます。
 ございました。



研修報告

第29回北九州市保育士研究研修会

二月七日に行われた研修会に参加させて頂きました。藤岡先生の講演では、北九州市保育士会の六十年余りの歴史とその取り組み、また新システムについてのお話がありました。子どもの発達調査研究に取り組み、データを取って科学的な根拠に基づき〇歳児の三対一を実現していった経緯などをお聞きし、先輩方の大変な努力が北九州の保育制度に生かされているのだと実感しました。

保育士会活動報告では、虐待アンケートの結果報告がありました。通告は1.6倍増、地域からの通



告は10%あり(前回は0%)虐待への関心が高まっていることや対象児として三才以上児男子が多いこと、ネグレクトは53%を占めることなどを聞きました。

記念講演では、鯨岡先生よりエピソード記述についてお話がありました。「記録に自分の思いを入れて書くことで振り返りができる。子どもも保育者も保育の主体である。発達の捉えは目標達成に向けて『させる』『頑張る』『褒める』になり発達を急がせているが、今の『ある』姿から『なる』姿へと心の発達を中心に考える。教えるのは簡単だが、子どもは自分で取り込む力を持っている。子どもが楽しいと思えば学びになる。」など、とても参考になることばかりでした。日々の保育が保育者の思いや願いの上で取り組まれているという言葉に自分の保育を見直し、今後は目に見える発達にとらわれず、心の発達も大切にしていきたいと思えました。

今町保育所
福住 朋子

平成23年度保育所(園)職員総合研修大会

一月二十三日、平成二十三年保育所(園)職員総合研修大会に参加させて頂きました。午前中は、四件の実践発表がありました。どの園も様々な工夫がされており、食育に関しては、園児のみならず保護者へ掲示物やアンケートを通して、食への意識づけの大切さを改めて感じました。

また、職員の意識向上のために、雇用形態に関わらず、心をひとつに一貫した保育を目指す園の取り組みにも考えさせられました。

午後からは、式典の後、淑徳大学総合福祉学部



教授、柏女霊峰先生による記念講演がありました。「子ども・子育て新システムと保育者保育所を中心に」というテーマで、一月二十日に発表された最終とりまとめ案を折り返しながら、分かりやすく説明して下さいました。「子ども・子育て新システム」の最終とりまとめが決定し、二〇一五年実施、二〇一八年に完全移行になり、保育を巡る動向が大きく変化することが予想されますが、柏女先生からは、六年後を見据えて保育を設計しなければならぬというお話がありました。

今後は、保育者としてどうあるべきか、保護者から求められているものは何かをしっかりと考え、保育者として出来る限りのことを精一杯行なっていくかと思いました。

若竹保育園
門司 香奈

第38回全国保育士研修会

平成二十四年二月二十日から二十一日までの二日間、横浜市のパシフィコ横浜に於いて、第三十八回全国保育士研修会が行われました。第一日目は、「行政説明」保育をめぐる国の動向と課題と題し、子ども子育て新システムに関する基本制度とりまとめについて厚生労働省雇用均等・児童家庭局保育課長より、詳しい説明がありました。その後、「シンポジウム」子ども子育て新システムと保育について考える、というテーマのもと、コディネーターの汐見稔幸氏を中心に「子ども・子育て新システム」の検討が進められ変革のさなかにある子ども家庭福祉について、それぞれの立場から新システムにおける子育て環境の変化や課題についての提言がありました。様々な角度からの話を聞くなかで、私たちの保育をもっと親や地域に向けて伝えていくことの必要性を強く感じました。第一日の最後には、東日本震災で保育士が果たした役割について岩手・福島・宮城県の保育士より発表があり、被災地の保育士は、自身や家族の生活に大きな影響があった中でも、子どもの命と育ちを守るために懸命な対応をされたという生の声を聞き、子どもの命を守ることに安全・復興に向けての努力に頭が下がる思いでした。二日目のコース別研修は、「地域で子育てを支える」子育てをする保護者に寄り添った支援とは「」に参加し、子育て支援についての基本的な内容について講師の先生から学び、子育て支援活動についての全国様々な取り組みについて活発な意見交換を行いました。二日間での学びをこれらの保育に活かし、制度変革への適切な対応が出来る力を高めたいと思います。

古城保育園
西山 晴美



日帰りで往復できる近場の名所
津々浦々。小倉南支部では、他園との交流を図る目的、知識や教養を身につけ、更に自身を向上させる為、様々な内容を目的とした、春のレクレーションが長きに渡り有意義に継続されています。私が、レクレーションデビューをしたのは、今から○△年前のことです。山口県豊浦郡

豊浦町に位置するレジャー施設、「マリニア黒井」での海水浴でした。その当時新任だった私は、何も知らなかったのですが行きの車中でのガイドさんを見て「おもしろいおねえ様方だなあ」と思っていたのですが、レク担当の保育士だったのには驚きました。クイズやゲーム等あの手この手で皆を笑わせたり驚かせたり、又ジョークを連発したりとそれまでに味わった事のない楽しさを堪能させて下さいました。プライベートビーチと当時の最先端の娯楽施設だった、ウォータースライダー付きのプールを行ったり来たりして、真黒に日焼けしました。又、諸先輩の先生方や、園長先生方の水着姿が、太陽の光以上に眩しく感じたのは、私だけでしたでしょうか。他の園の先生方と言葉や笑顔を交わし顔見知りになり、「社会に出るといふ事は、こんなにも楽しいもので、大人の仲間入りをして本当に良かった。」と、心の底から感銘したのでした。他の園の先生方と同じ時を過ごし、同じ思い出を持つ事で、研修会や講演会等で、一人ぼっちで受講している時に、再会すると、スムーズにコミュ

ニケーションが取れ淋しい思いをせずに安心して一日を過ごすことができます。人見知りの私にとりましては本当に有難いことです。ここで過去に訪問した名所をご紹介します。熊本県は南関にあるセキャヒルズ、三井グリーンランド、阿蘇ファームランド。呼子は、浜の浦の棚田が美しく、イカ料理は、言うまでもありません。山口県は防府天満宮、太平山のつつじ。地元の福岡県は、海の中道、能古島、箱崎宮花庭園、福岡ドームでは、ソフトバンクの応援を各園一丸となってやりました。大分県は、うみたまご、鯛生金山、城島後楽園遊園地、九重は、人気スポットの夢の大吊橋と話題の名所にもいきました。また、九州以外にも、広島県の安芸の宮島、呉の大和ミュージアム、長門の金子みすず記念館などもあります。また、大河ドラマで坂本龍馬が、放送されると長崎へ。去年はホークスが、優勝目前になると揃ってドーム球場へ応援にいくという旅行企画と車中のレクレーションの企画を立てる春レク担当の先生達には、頭が下がります。南支部の諸先輩方の行動力の伝統を引き継いで

いるようにも思えます。新しいものが出来るとすぐに、又リニューアルされると又すぐそちらと、「行動力の南区」が、こんなところにも表れています。近場の名所は、全て網羅していると言っても過言ではないと思います。一冊のガイドブックができるくらいだと思われまますので、日帰りの旅でお迷いの時は、どうぞ南支部へご相談下さい。本年度は、五月に、ハウステンボスに行く企画を現在進行中です。今年も、車中のレクレーション、現地での各園のコミュニケーションが、楽しみです。旅行でも行事でも一丸となって行動する小倉南支部の春のレクレーションの紹介でした。また、機会があれば、ご報告したいと思います。





雑

感

『きのう・きょう・あした』

卒園式が近付くと子ども達のこの歌の練習の音が事務所まで聞こえます。今年もまた手話をつけたこの歌を子ども達が演奏してくれると思うと胸が熱くなります。

6年前、ムーブで開かれた北九州在住の音楽家 渡辺知子さんのコンサートに、年長の子も達と一緒に出演して歌う機会をいただきました。

この歌は明日の命もわからない筋ジストロフィーの青年のお母さんから、詞を託された知子さんが曲をつけたものです。出来上がった曲をもって病院に駆け付けた時には、すでに天国に召された後でした。「昨日よりも今日、今日よりも明日」と残り少ない生命を明るく生きようと、明日に希望をかけて作詞した若者の詩。それを聴覚障害者にも伝えたいと手話をつけて歌います。

知子さんは保育園にも指導に来てくださり子ども達の演奏を聴き、「みんなと歌うこの詞を書いたお兄ちゃんは、筋ジストロフィーというとても難しい病気にかかっていたの。病院のベッドの上で『昨日よりも、もつと今日を、今日よりももつと明日を素晴らしい日にしたい』という夢を描いて、この詞をつくったのです。でもね、こ

のお兄ちゃんはかけっこをすることもなく、もつといっぱい詞をつくりたいという夢を叶えることもなく、お星様になっちゃたの。みんなにその分、いっぱい夢をかなくて欲しい。命を大切にしたいと願っているの。だからね、一生懸命をこめて歌おうね。」「お耳の聞こえない人にも伝わるように手話で歌ってね。手話は大切な彼らの言葉なのよ。」と情熱をこめ、子ども達と職員に話をしてくださいました。

「卒園する子ども達に是非このことを伝えたい。そしてつらいことがあったときにこの歌を思い出し、自分の夢に向かって欲しい」という私の思いを職員が分かってくれ、毎年卒園式の最後にこの歌に手話を付けて子ども達と一緒に歌います。

昨日よりも今日 今日よりも明日
昨日よりも今日 今日よりも明日
今日は昨日の悲しみを思い出して
明日を輝く日にしてくれる
昨日がいい日だったと 言うために
明日に夢を 叶えるために

杉の実保育園

岡本エミ子

編集後記 —何歳ですか？

わたしが初めての子を授かった時、大学時代の恩師から「あなたは何歳ですか？」と聞かれたことがある。もちろん正直に年齢を答えた。しかし恩師は「では、あなたは親としては何歳ですか？」と重ねて尋ねられた。わたしはその言葉の意がわからず「親として何歳……？」と尋ね返した。恩師は微笑されて、「子が生まれたばかりの0歳であるならば、あなたもまた親として0歳なのですよ」と教え諭してくださった。親であり人生の先輩として何十年と生きてきたわたしであっても、一人の命を育てるといふ大事に際しては、その命と共に今日から——0から成長していく覚悟が必要なのだと教えていただいた。わたしは園長となってから15年ほどになる。しかし、子どもたちからすれば常に、初めて出会う園長でもあるだろう。ならば、わたしも出会った子どもたちと一緒に、0歳の園長として共に成長していきたい。

「保育北九州」編集長 日野真人